

**STATEMENT ZUR VERGABE VON 1 MIO € KONZEPTFÖRDERUNG
FÜR PROJEKTRÄUME UND INITIATIVEN DURCH SENKE
AN NUR 12 PROJEKTRÄUME**



16. Januar 2023

Aufwuchs der Förderung

Das Netzwerk freier Berliner Projekträume und -initiativen begrüßt die Aufstockung der Mittel für die stark unterfinanzierte Projektraumszene und dankt allen Beteiligten in der Verwaltung und im Abgeordnetenhaus, die daran mitgewirkt haben, dass im Doppelhaushalt des Landes Berlins insgesamt 1 Million Euro mehr zur Verfügung gestellt wird.¹

Die Senatsverwaltung für Kultur und Europa hat uns mitgeteilt, dass die Mittel dazu verwendet werden sollen, die Basisförderung breiter aufzustellen und in eine vierjährige Konzeptförderung zu überführen. Dies mag der Systematik der anderen Sparten entsprechen, muss jedoch passgenau für diese Szene entwickelt werden, weshalb - wie auch in der Vergangenheit üblich - eine gemeinsame Ausarbeitung der Förderung mit dem Netzwerk der freien Berliner Projekträume/-initiativen vonnöten wäre. Es bleibt unverständlich, warum seit Beschluss des Doppelhaushalts (Sommer 2022) seitens der SenKE kein entsprechender Dialog-Prozess aufgesetzt wurde, obwohl im aktuellen Koalitionsvertrag vereinbart ist, dass „Förderinstrumente und -strukturen gemeinsam mit Vertreter*innen der Verbände und Kulturorte evaluiert“ werden sollen und „die Koalition ... sich zu partizipativen Verfahren (bekennt) und die Berliner Kulturschaffenden auf Augenhöhe kooperativ beteiligen (wird)“.

Wir bedauern, dass wir bei der Entscheidung nicht einbezogen wurden und bieten erneut die gemeinsame Weiterentwicklung für bestmögliche und bedarfsgerechte Förderstrukturen der ganzen Projektraumszene an.

Vergabepaxis

Es sollte eine Selbstverständlichkeit sein, dass Fördermittel ausgeschrieben und durch eine Fachjury transparent vergeben werden. Leider wurde das Netzwerk der freien Berliner Projekträume und -initiativen von der SenKE darüber informiert, dass sie ein reguläres Verfahren 2023 **nicht** gewährleisten kann und die Summe von einer Million Euro an zwölf von ihr ausgewählte Projekträume ausgezahlt werden soll. Die Auswahl wurde intransparent und laut SenKE anhand von (durch einzelne Projekträume angezeigte) Mehrbedarfen getroffen. Dies kritisieren wir aufs Schärfste.

Wir fordern:

1. Keine Direktvergabe durch die SenKE,
2. eine öffentliche Ausschreibung,
3. ein transparentes und gemeinsam entwickeltes Verfahren,

¹ Quelle: Haushaltsplan 2022/23, Band 8, S. 50: "Mehr i. H. v. 604.000 € ab 2023 zur Sicherung von Präsentationsorten im Bereich der Bildenden Kunst. Ziel ist die Einführung einer 4-jährigen Konzeptförderung, um professionellen Orten Planungssicherheit im Hinblick auf Infrastruktur sowie Programm- und Publikumsentwicklung zu geben. Außerdem mehr i. H. v. 387.000 € in 2022 und 2023 für Stipendien und 400.000 € in 2022 und 2023 für die vierjährige Konzeptförderung für Projekträume."

4. eine eingesetzte Fachjury, die über die Vergabe entscheidet.

Hintergrund / Vorgeschichte

In 2022 wurden neben der bereits in 2020 eingeführte Basisförderung zusätzlich im Haushaltsplan eingestellte Mittel von 400.000 € als Stipendien zu je 8000,- € ausbezahlt, dieses Verfahren ist laut SenKE rechtlich kein weiteres Mal möglich. Die neue Konzeptförderung für 4 Jahre soll ab 2024 mit Vergabeverfahren in 2023 eingeführt werden. Die Gelder für 2023 können laut SenKE nicht über ein Vergabeverfahren verteilt werden, da es dazu an einer Arbeitskraft für die Umsetzung fehlt und stattdessen an 12 Räume direkt vergeben werden. Das Netzwerk freier Berliner Projekträume und -initiativen hat im Jour Fixe mit der SenKE im November 2022 darauf hingewiesen, dass ein solches Vorgehen nicht im Sinne der Berliner Projekträume und -initiativen Berlins wäre und seine Mitwirkung zur Organisation eines ordentlichen Verfahrens angeboten.

[ENGL]

STATEMENT ON THE ALLOCATION OF € 1 MILLION CONCEPT FUNDING „KONZEPTFÖRDERUNG“ FOR PROJECT SPACES AND INITIATIVES BY SenKE TO ONLY 12 PROJECT SPACES

January 16, 2023

Increase in funding

The Network of Free Berlin Project Spaces and Initiatives welcomes the increase in funding for the severely underfunded project space scene and thanks all those involved in the administration and the House of Representatives who have worked to ensure that a total of €1 million more is made available in Berlin's double budget.[1]

The Senate Department for Culture and Europe has informed us that the funds will be used to broaden the basic funding and to convert it into a four-year concept funding. This may be in line with the system of the other sectors, but it must be developed precisely for this scene, which is why - as has been the case in the past - a joint development of the funding with the network of independent Berlin project spaces/initiatives would be necessary. It remains incomprehensible why, since the decision of the double budget (summer 2022), the SenKE has not initiated a corresponding dialogue process, although it is agreed in the current coalition agreement that „funding instruments and structures are to be evaluated together with representatives of the associations and cultural venues“ and „the coalition ... is committed to participatory procedures and (will) involve Berlin's creative artists cooperatively at eye level“.

We regret that we were not included in the decision and offer again the joint further development for the best possible and needs-based funding structures for the entire project space scene.

Awarding practice

It should be a matter of course that funding is advertised and awarded transparently by a jury of experts. Unfortunately, the network of independent project spaces and initiatives in Berlin was informed by the SenKE that it could not guarantee a regular procedure in 2023 and that the sum of one million euros would be paid out to twelve project spaces selected by it. The selection was made in a non-transparent manner and, according to SenKE, on the basis of additional needs (indicated by individual project spaces). We criticize this in the strongest terms.

We demand:

No direct award by the SenKE,
a public tender,
a transparent and jointly developed procedure
an appointed jury of experts to decide on the award.

Background / history

In 2022, in addition to the basic funding already introduced in 2020, additional funds of € 400,000 were paid out in the budget as grants of € 8000 each, this procedure is not legally possible again according to SenKE. The new concept funding for 4 years is to be introduced from 2024 with award procedure in 2023. According to SenKE, the money for 2023 can not be distributed through an award procedure, because it lacks a workforce for the implementation and instead be awarded to 12 rooms directly. The network of free Berlin project spaces and initiatives pointed out in the Jour Fixe with the SenKE in November 2022 that such a procedure would not be in the spirit of Berlin's project spaces and initiatives and offered its cooperation to organize a proper procedure.

[1] Source: Budget 2022/23, Vol. 8, p. 50: „More i. H. v. 604,000 € from 2023 to secure presentation venues in the field of visual arts. The aim is to introduce 4-year concept funding in order to give professional venues planning security with regard to infrastructure and program and audience development. Also, more in the amount of €387,000 in 2022 and 2023 for grants and €400,000 in 2022 and 2023 for 4-year concept funding for project spaces.“